

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20Noticias, Avance

\*La capital tabasqueña con más votantes, pero más abstencionistas \*Yolanda por la reelección; estratégico acompañamiento de May

\*El dilema del PT y PVEM; cuesta arriba del PRD, PRI, PAN, MC

Víctor M. Sámano Labastida

EN LA DEMARCACIÓN Centro, Tabasco, se pulverizará el voto al haber tantos candidatos aparentemente competitivos, se afirma. El municipio capitalino tiene aproximadamente un tercio de los potenciales sufragantes, aunque también registra los mayores niveles de abstencionismo sobre todo en la zona urbana. Una de las máximas participaciones de ciudadanos fue en 2018 cuando en este municipio acudió a votar por los aspirantes a alcaldes un total de 342 mil empadronados, lo que hizo un 67% de los 505 mil inscritos. Evidentemente que actuó el gancho de la elección presidencial.

Como sucede tradicionalmente, en las elecciones intermedias de 2021 disminuyó la afluencia a las urnas: fueron 229 mil inscritos de un total de 514 mil, lo que representó una participación de poco más de 44 %.

Se puede anticipar que este 2024 la respuesta ciudadana será mayor a la de hace tres años, pero subsiste la interrogante sobre si igualará a la de hace seis años cuando el llamado "Efecto Obrador" elevó, no sólo en Tabasco, el porcentajes de papeletas en las urnas.

Ocurrió, señalan algunos estudiosos, una verdadera "revuelta cívica" del hartazgo contra los partidos del viejo sistema y contra los vicios incrustados en lo que se designa generalizadamente como "la política". Como lo he mencionado en otras ocasiones, me parece que uno de los hechos relevantes del 2018 no es sólo el triunfo de un movimiento que participaba por primera vez en las elecciones presidenciales, sino sobre todo el final de una época de partido único. Ya no volverá el sistema unipartidista.

### UNA TENDENCIA SOSTENIDA

A PARTIR de las tendencias del 2018 y 2021 se da por hecho que la victoria en Centro será para quien abandere el obradorismo, en este caso Yolanda Osuna quien hace campaña con Javier May abanderado a la gubernatura. Cierto que hay candidatos del PT y PVEM para la

## Disputa por Centro y la ventaja de Morena; participación contra dispersión del voto

Escrito por Editor

Jueves, 21 de Marzo de 2024 21:34 -

---

alcaldía, pero la coalición sólo es para la Presidencia de la República y la Gubernatura; en la demarcación capitalina cada uno de los aliados tendrá que buscar sus propios votos.

La ex alcaldesa Yolanda Osuna –tiene licencia definitiva- que busca la reelección, obtuvo un triunfo notable hace tres años: Recordemos que también enfrentó a oponentes que parecían imbatibles por haber sido gobernadores: Andrés Granier Melo (PRI) y Manuel Andrade (PRD), sin embargo contra los pronósticos la votación para Osuna fue casi el triple de su más cercano competidor.

En Centro, Morena obtuvo 139 mil 818 con Yolanda Osuna; PAN y PRI sólo consiguieron 51 mil 221 Andrés Granier y el PRD 17 mil 538 con Manuel Andrade. En cuarto sitio se colocó Feliciano Wong con el PVEM, 4 mil 904 sufragios. En estos comicios del 2024 el oftalmólogo Wong se anotó con el PT.

En las elecciones del 2021, Movimiento Ciudadano (MC), obtuvo 2 mil 385 votos con Ana Bertha Vidal; en octavo sitio se ubicó el PT con Miriam Bonilla con sólo un mil 621 sufragios. Quedó debajo de Redes Progresistas y Encuentro social, dos partidos ya desaparecidos.

Nuevamente, en las urnas se medirá Yolanda Osuna, pero ahora contra algunos actores que ya han estado en las boletas para Centro como Fernando Mayans, por MC tras su renuncia a Morena, y Humberto de los Santos, que ahora abanderará al PVEM luego de su paso por el PRI y PRD. Como le decía, Feliciano Wong probará suerte con el PT y Alcides Mena con el PRD. En estos ires y venires de la política, Diana Calzada –que en 2018 buscó la candidatura al Senado por Morena-, estará ahora en las boletas como abanderada común de PRI y PAN.

### RETOS TÁCTICOS Y ESTRATÉGICOS

EL CANDIDATO de Morena a la gubernatura, Javier May, retomó el llamado de “seis de seis” para que los votantes que simpatizan con el obradorismo sufraguen por los aspirantes a la Presidencia (Claudia Sheinbaum), al senado, a las diputaciones federales y locales, y a las alcaldías como sucedió en 2018. Este llamado también favorece a Yolanda Osuna quien, de paso, somete a plebiscito su gestión al frente del municipio más poblado del estado.

Localmente en algunas demarcaciones, los partidos aliados a Morena (PT y PVEM) tratarán de disputarle algunos votos a su asociado. Pero dependen del interés que pueda tener Morena en transferirle fuerza. Como señaló un operador político: estos partidos pequeños sobrevaloraron sus

El problema para los competidores, excepto para Morena, son los recursos y la estructura de campaña.

¿Qué tanto se dispersará el voto en Centro? Los estrategas de Morena confían que rebasarán la votación obtenida en 2018 y 2021. Las circunstancias son distintas aunque también enfrentan a una oposición que no tuvo tiempo para recomponer sus fuerzas.

## Disputa por Centro y la ventaja de Morena; participación contra dispersión del voto

Escrito por Editor

Jueves, 21 de Marzo de 2024 21:34 -

---

Una de las claves, me parece, estará en el porcentaje de participación y el de abstencionismo. Tendrán que hacer mucha labor de territorio, como ya lo hace Javier May con jornadas de 12 a 14 horas diarias. Otras desventajas para los opositores a Morena son el tiempo de campañas y la división de intereses; van contra el reloj.

### AL MARGEN

RESULTARÁ interesante observar cómo ocurre muchas veces que el mayor adversario en un partido puede estar en sus propias filas. Parfraseando a Balzac diría que confunden la visión con la ambición. (vmsamano@hotmail.com)